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PROBLEMAS CON EL ALCANTARILLADO 
AQUEJA A LA FERIA MODELO 02

EN LA COMUNA DE OVALLE 

INICIAN SUMARIO SANITARIO 
POR MALOS OLORES

La seremi de Salud logró establecer que el hedor propagado en la capital limarina tenía 
su origen en la Viña Francisco de Aguirre S.A, al sur de la ciudad. De esta manera se inició 
un sumario en base a lo establecido en la ley, que ordena que toda actividad económica y 
productiva debe controlar o mitigar sus emisiones a la atmósfera. 03

E
L

 O
V

A
L

L
IN

O

EN EL SECTOR DE LA ROPA AMERICANA 

OSVALDO TAMBLAY APUNTA AL CAMPEONATO PANAMERICANO DE KICKBOXING 08

INVERSIONES PARA 
EL SECTOR RURAL 

AUTORIDADES 
LLAMAN A LA CALMA

CAMPESINOS 
BUSCAN 
REACTIVAR 
PROGRAMA 

MOSCA DE LA 
FRUTA NO HA 
AFECTADO A LA 
PROVINCIA 04

05



EL OVALLINO  MARTES 11 DE ABRIL DE 2023CRÓNICA02  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Locatarios y clientes de la ropa americana 
molestos por problemas con alcantarillado

FERIA MODELO DE OVALLE

La situación afecta al sector desde hace años, pero en los 
últimos meses los malos olores se han agudizado, influyendo 
negativamente en la concurrencia de público.

Desde hace meses, un problema 
con el alcantarillado mantiene pre-
ocupados a los locatarios del sec-
tor de ropa americana en la Feria 
Modelo de Ovalle, quienes no sólo 
deben lidiar a diario con los malos 
olores que emanan desde el lugar, 
sino que también con los reclamos 
de clientes y visitantes. 

Si bien el panorama se habría agu-
dizado en el último tiempo, se trata 
de un inconveniente que existe desde 
hace años, y que no ha tenido so-
luciones concretas por parte de las 
autoridades locales. 

En entrevista con Diario El Ovallino, 
una de las locatarias más antiguas 
del sector, que prefirió reservar su 
identidad, explica que el principal 
problema es que los alcantarillados 
y una pileta están ubicados “prác-
ticamente en los mismos puestos 
y los olores que desde ahí emanan 
son horribles, tanto para nosotros 
que estamos todo el día, como para 
la clientela que nos reclama. Hemos 
tratado de solucionarlo, echar diversos 
productos de limpieza y desinfec-
tantes, han venido a limpiar, pero 
dura dos o un día y vuelve a pasar 
lo mismo. Ese olor podrido es inso-
portable y nos da mucha vergüenza 
atender así”.

Más allá de lo poco higiénico y 
riesgoso que puede ser trabajar bajo 
esas condiciones, los locatarios ponen 
énfasis en los clientes y visitantes 
del sector, pues los reclamos han ido 
en aumento, afectando sus ventas.

Así lo relata Patricia Cortés, compra-
dora habitual del lugar, quien comenta 
que “desde que soy pequeña compro 
acá, y no se ven muchos avances 
o cambios. Es triste porque es un 
espacio muy típico de Ovalle. Este 
problema del olor espanta a las per-
sonas, sobre todo a las familias que 
vienen ya que es insoportable para 
los niños, y también puede resultar 
un foco de infección. Creo que no 
se le da la importancia adecuada”. 

Por su parte, Raúl Romero, presi-
dente del Sindicato Sectores Unidos, 
conformado por los locatarios de 
paquetería, cocinería, cafetería y 
ropa americana de la Feria Modelo 
de Ovalle, señala que existiría la 
posibilidad de concretar las mejoras 
con ayuda del municipio. “La se-
gunda semana de enero planteamos 
nuevamente las problemáticas a la 
autoridad. Fuimos a una reunión con 
el administrador municipal, donde 
pudimos hablar con el actual jefe 

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA
Ovalle

Producto de los malos olores en el ambiente, los locatarios han visto como han disminuido sus ventas. EL OVALLINO

de Secplan, Jeremías Tapia, quien 
nos dijo que las iniciativas ya es-
taban encaminadas, pues existe 
la intención de inyectar recursos a 
esta parte de la feria para resolver 
las demandas”. 

Según comenta el presidente del 
sindicato, durante este mes, las 
autoridades municipales habrían 
acordado socializar los proyectos 
que ayudarían a mejorar las pro-
blemáticas presentes en la feria. 

“Quedamos de volver a reunirnos 
ahora en abril con el jefe de Secplan 
para que puedan socializar los pro-
yectos que se vendrían. Esperamos 
que esto se concrete y podamos 
avanzar”, subraya . 

DEMANDA HISTÓRICA
La lucha por mejoras en el sector 

de la ropa americana no es una 
noticia nueva. Las demandas de los 
locatarios de este icónico espacio de 
la Feria Modelo de Ovalle se arras-
tran desde hace más de 20 años, 

donde la solicitud más importante 
corresponde a la pavimentación del 
lugar y las mejoras estructurales.  

Cada invierno el barro y las lluvias 
han ocasionado conflictos, aislando el 
lugar, inundando puestos y dejándolos 
inutilizables. Incluso en ocasiones no 
han podido trabajar. El problema ha 
marcado pauta a nivel comunal en 
diversos medios de comunicación, 
sin embargo, a la fecha, no existen 
soluciones concretas.

“QUEDAMOS DE VOLVER 
A REUNIRNOS AHORA 
EN ABRIL CON EL JEFE 
DE SECPLAN PARA QUE 
PUEDAN SOCIALIZAR 
LOS PROYECTOS QUE SE 
VENDRÍAN. ESPERAMOS 
QUE ESTO SE CONCRETE Y 
PODAMOS AVANZAR”
RAÚL ROMERO
PRESIDENTE DEL SINDICATO SECTORES 
UNIDOS

“ESTE PROBLEMA DEL OLOR 
ESPANTA A LAS PERSONAS, 
SOBRE TODO A LAS 
FAMILIAS QUE VIENEN YA 
QUE ES INSOPORTABLE”
PATRICIA CORTÉS
CLIENTA DE LA FERIA MODELO DE OVALLE

20
Años han luchado los locatarios por 
mejorar las condiciones del sector de 
la ropa americana en la Feria Modelo 
de Ovalle. 
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Tras la fiscalización de la semana pasada, la seremi de 
Salud logró establecer que el hedor propagado en la capital 
limarina tenía su origen en el lugar de disposición final de 
RILES (Residuos Líquidos Industriales) de la Viña Francisco 
de Aguirre. De esta manera se inició un sumario en base a 
lo establecido en la ley, donde se señala que toda actividad 
económica y/o productiva debe controlar y/o mitigar sus 
emisiones a la atmósfera.

Durante el jueves de la semana pa-
sada un mal olor se propagó por el 
centro de Ovalle, provocando malestar 
e incomodidad entre los vecinos. 
En ese momento también se tomó 
conocimiento que en los sectores 
del sur de la ciudad, como Villa El 
Portal y el Parque Inglés, sentían este 
mismo hedor desde hace muchos días 
antes, e incluso lo siguieron sintiendo 
durante el fin de semana. 

Esta situación provocó el temor de 
la población, al no tener certezas del 
origen del olor, y por el desconocimiento 
de que si este sería o no dañino para 
la salud. 

Desde la Municipalidad de Ovalle 
aseguraron que desde ese día se to-
maron acciones para monitorear esta 
situación, y así lo explicó el alcalde 
suplente de Ovalle, Jonathan Acuña. 
“Lo primero que hice fue tomar con-
tacto con el gerente general de Aguas 
del Valle, Andrés Nazer, para solicitar 
se verificara que el problema no pro-
venía de las plantas de tratamiento. 
Tras hablar con la sanitaria, llamé a la 
jefa provincial del Servicio de Salud 
Coquimbo. Y paralelamente, de acuerdo 
a la información recibida por el Cuerpo 
de Bomberos de Ovalle, se dispuso 
una visita inspectiva de la encargada 
del Comité Operativo de Emergencia 
Municipal, Lorna Benavides Santana, a 
las instalaciones de la planta pisquera 
en el sur de la ciudad”, comentó. 

El jefe comunal añadió que “al mismo 
tiempo, se ofició dando cuenta de 
la situación a la Superintendencia 
de Servicios Sanitarios Región de 
Coquimbo, a la seremi de Salud Región 
de Coquimbo, y a la seremi del Medio 
Ambiente. Además, di instrucciones 
de seguir monitoreando la situación 
a la espera de recibir la información 
oficial de los organismos competentes”.

DECLARACIONES CRUZADAS
La información oficial llegó por parte 

de la seremi de Salud, quien también 
fiscalizó la planta pisquera cercana 
al sector de La Chimba, concluyendo 
que de dicho lugar provendrían los 
olores, aunque en el comunicado de 
ese momento se enfatizó en que “si 
bien es un hedor desagradable y podría 
generar molestias en las personas, 
no se trata de una contaminación o 
emanación de sustancias tóxicas que 
revista un riesgo mayor para la salud 
de la población”. 

Al sentirse aludida, la Cooperativa 
Capel lanzó un comunicado, en donde 
declaraban que “esta instalación 

Durante 
la semana 
pasada se 
propagó un 
mal olor por 
la ciudad de 
Ovalle. 
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productiva no es responsable de 
dichas emanaciones o generación 
de agentes contaminantes”.

Por otra parte, agregó que “fuimos 
fiscalizados por la seremi de Salud 
de la Región de Coquimbo, quien 
determinó que la planta de La Chimba 
cumple con los protocolos sanitarios 
vigentes y no es la fuente de los 
olores percibidos por la comunidad”, 
declaración que contrastaba con lo 
comunicado por la Autoridad Sanitaria. 

SUMARIO SANITARIO
Durante este día lunes, Diario El 

Ovallino tomó contacto nuevamente 
con la Secretaría Regional Ministerial 
de Salud, para esclarecer lo ocurrido 
y conocer las medidas que se estén 
adoptando al respecto. 

En este sentido, el jefe del 
Departamento de Acción Sanitaria, 
Tomás Balaguer, afirmó que los olores 
provendrían de Residuos Líquidos 

Industriales (RILES), que serían 
responsabilidad de la empresa San 
Francisco de Aguirre S.A.

“De acuerdo a la fiscalización rea-
lizada el jueves 6 de Abril durante 
la tarde, se constata emanación 
de malos olores desde el lugar de 
disposición final de RILES, sector El 
Bosque, Chimba Sur, Ovalle. Estos 
RILES tienen origen en el proceso de 
elaboración de concentrado de jugo 
de uva, de la empresa Viña Francisco 
de Aguirre S.A.”, afirmó. 

Al ser consultado por el comunica-
do de la Cooperativa Capel, señaló 
que “esta autoridad sanitaria no 
comenta los emitidos de particula-
res o empresas, sólo referirnos a la 
actividad realizada por funcionarios 
de la Oficina Comunal de Ovalle de 
la seremi de Salud, la cuál consta 
en acta, y forma parte del sumario 
sanitario iniciado durante la fiscali-
zación y cuya materia se señala en 
el punto anterior”.

Para concluir, reveló que se inició 
un sumario sanitario en base al D.S. 
144/61, artículo 1°, “donde se señala 
que toda actividad económica y/o 
productiva debe controlar y/o mitigar 
sus emisiones a la atmosfera”.

“Cabe destacar que no existe una 
normativa específica en cuanto a la 
emisión de olores que sea de com-
petencia del MINSAL”, agregó para 
concluir. 

Hasta el cierre de esta edición no 
fue posible obtener una respuesta 
de la empresa Viña Francisco de 
Aguirre S. A. 

Inician sumario sanitario contra empresa 
tras propagación de malos olores en Ovalle

EN LAS CERCANÍAS DE LA CHIMBA

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

“SE CONSTATA EMANACIÓN 
DE MALOS OLORES DESDE 
EL LUGAR DE DISPOSICIÓN 
FINAL DE RILES, SECTOR 
EL BOSQUE, CHIMBA SUR, 
OVALLE. ESTOS RILES 
TIENEN ORIGEN EN EL 
PROCESO DE ELABORACIÓN 
DE CONCENTRADO DE JUGO 
DE UVA, DE LA EMPRESA 
VIÑA FRANCISCO DE 
AGUIRRE S.A.”
TOMÁS BALAGUER
JEFE DEL DEPARTAMENTO DE ACCIÓN SA-
NITARIA
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Llaman a la calma por casos de 
mosca de la fruta en la región

PRODUCTORES DE LIMARÍ EN ALERTA

De momento, las restricciones sanitarias impuestas tras descubrirse un foco de mosca de la 
fruta, están enfocadas en el Elqui. 

CEDIDA

Hasta el momento no se han registrado hallazgos de la plaga 
en la provincia. Autoridades y representantes piden seguir 
recomendaciones e informarse a través de canales oficiales.

Hace algunos días, la detección de 
ejemplares de mosca de la fruta alertó 
al Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) 
en Coquimbo. Esto, luego de encon-
trar un árbol infectado en una casa 
del sector de El Agrado de Peñuelas, 
hecho que despertó rápidamente la 
preocupación de distintas localidades 
de la región. 

En el caso de la Provincia de Limarí, 
si bien los productores frutícolas 
se mantienen en alerta, no se han 
registrado rastros de la plaga en el 
sector. Sin embargo, las autoridades 
llaman a  seguir las recomendaciones. 

Así lo detalla Jorge Mautz, director 
(s) del SAG Región de Coquimbo, 
quien enfatiza en que “no existen 
detecciones de mosca de la fruta 
en la Provincia de Limarí. Nuestro 
sistema de monitoreo y trampas 
está funcionando con revisiones 
frecuentes, y no tenemos noticias 
hasta ahora”.

En esta línea, el director (s) realizó 
un llamado a los productores de 
Limarí para estar “atentos a cómo 
se está dando la situación hasta 
ahora, que insisto, está contenida, 
no hay restricciones para esta zona. 
Entendemos que todo su proceso 
fundamental de uva de mesa ya 
está en la parte final de temporada, 
quedarán algunos en zona baja. Pero 
la restricción dictada por normati-
vas se enfoca en Elqui y en frutas 
comerciales”. 

Quienes también han estado moni-
toreando la situación, es la Sociedad 
Agrícola del Norte (SAN). Así lo relata 
su gerenta, Daniela Norambuena, 
quien hace hincapié en el trabajo 
que se ha llevado a cabo con el 
SAG. “Hemos trabajado coordina-
damente para monitorear y ver de 
qué manera se está expandiendo la 
plaga. Llamamos a la tranquilidad a la 
comunidad de la Provincia de Limarí, 
ya que este foco está concentrado 
en un lugar de vivienda particular, y 

no se ha expandido a otros espacios. 
Sin embargo, sabemos que es muy 
importante reforzar las medidas de 
ingreso de los productos al país. 
Estamos trabajando en aquello con 
una campaña de difusión, pero tam-
bién de control”. 

Cabe destacar, que la temida mosca 
de la fruta es considerada una de las 
plagas más dañinas para la agricultura, 
pues a través de la transmisión de 
patógenos bacterianos perjudica la 
comercialización de productos como 
manzanas, membrillos, duraznos, 
peras, naranjas, etc. En la Región de 
Coquimbo este insecto se encontraba 
erradicado desde el año 2015. 

CASOS EN LA PROVINCIA DE ELQUI
El director(s) del SAG, también 

se refirió a las capturas que han 

logrado concretar en los alrededores 
de Peñuelas, y a las medidas que 
han debido adoptar, explicando 
que “las restricciones son las que 
normalmente hacemos, no mover 
frutas del lugar, en este caso son 
huertos de pequeñas propiedades, 
no son huertos comerciales. Eso 
nos tiene atendiendo la emergencia 
con todas las medidas necesarias”.

Por su parte, Daniela Norambuena, 
recordó el episodio registrado en el 
año 2015 cuando la mosca de la 
fruta se hizo presente en La Serena. 
“Ocurrió algo muy similar a lo que 
está pasando ahora. Hubo un muy 
buen trabajo controlando la plaga, y 
esperemos que ahora sea el mismo 
resultado”, dijo.

Según información del Servicio 
Agrícola y Ganadero, la mosca de 
la fruta es una plaga peligrosa para 
Chile, pues puede producir grandes 
pérdidas en la agricultura. También 
es una de las especies más dañinas 
en el mundo, ya que ataca a más 
de 250 especies de frutales y hor-
talizas, y sus larvas se alimentan 
de la pulpa del fruto dando como 
resultado productos podridos y 
destruidos.

Chile ha estado libre de la plaga 
desde el año 1995. Sin embargo se 
han detectado pequeños focos en 
algunos sectores, donde la principal 
vía de expansión ha sido por personas 
que ingresan productos prohibidos 
desde el extranjero, tanto de orígen 
vegetal como animal. 

“NO EXISTEN DETECCIONES 
DE MOSCA DE LA FRUTA EN 
LA PROVINCIA DE LIMARÍ. 
NUESTRO SISTEMA DE 
MONITOREO  Y TRAMPAS 
ESTÁ FUNCIONANDO CON 
REVISIONES FRECUENTES”
JORGE MAUTZ
DIRECTOR (S) DEL SAG REGIÓN DE COQUIMBO

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA
Ovalle
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Buscan reactivar programa para 
desarrollar infraestructura en el sector rural

SE DEBERÁN PRIORIZAR EN QUÉ OBRAS Y ZONAS A TRABAJAR 

La Mesa de Desarrollo Rural es un 
órgano de participación y represen-
tación ciudadana único en el país, el 
cual cuenta con representantes del 
gobierno central, el gobierno regional, 
la asociación de municipios rurales 
y dirigentes sociales campesinos. 

Dentro del trabajo de esta mesa 
se gestionó, a través de la diputada 
Nathalie Castillo, una reunión en 
Santiago junto al subsecretario de 
desarrollo regional, Nicolás Cataldo, 
con el fin de reactivar el Programa de 
Infraestructura Rural para el Desarrollo 
Territorial, más conocido como PIRDT.

Este programa se aplica en otras 
regiones del país, pero -por razones 
desconocidas- actualmente no se 
encuentra activo en la Región de 
Coquimbo, y eso es lo que buscan 
cambiar los campesinos de la zona.

La presidenta del Consejo Regional 
Campesino, Leticia Ramírez, explica 
que esta es una buena alternativa 
para conseguir recursos económicos 
para el sector rural, ya que el pro-
grama no exige rentabilidad social 
como sí lo hacen otros fondos 
públicos. 

“El PIRDT puede 
intervenir en los 
territorios disper-
sos y poco con-
centrados. Por 
eso es impor-
tante para 
n o s o t r o s , 
para poder 
generar in-
fraestruc-
tura. Por eso 
fuimos hablar 
con el subsecre-
tario, para generar 
el compromiso de 
que se implemente 
el programa. Él está de 
acuerdo, aunque es necesario hacer 
varias cosas antes, que es precisar 
y priorizar dónde queremos usar 
el programa”, señaló la dirigenta 
campesina.  

LLEGAR A ACUERDO 
De esta manera los campesinos, 

y el resto de los integrantes de la 
Mesa de Desarrollo Rural, tendrán 
la misión de priorizar las obras y 
sectores en donde eventualmente 
se pueda ejecutar este programa. 

“Tenemos que ponernos de acuer-
do con la asociación de municipios 
rurales súper rápido, para que todo 
esto se pueda intervenir este año. Los 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Provincia del Limarí 

Imagen de los integrantes de la Mesa de Desarrollo Rural junto al subsecretario Nicolás Cataldo y la diputada Nathalie Castillo, quien gestionó 
la reunión. 
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consejeros regionales igual tendrán 
trabajo qué hacer en el Gobierno 
Regional, sobre todo para saber en 
qué se usó el PIRDT anteriormente, 
porque no hay mucha información 
al respecto. En todo esto comen-
zaremos a trabajar, cada uno con 
su rol”, apuntó Ramírez. 

“Cuando nos juntemos nuevamente 
en la mesa definiremos las priori-
zaciones para este año y en qué 
lugares, porque hay de todo, hay una 
enormidad de cosas que se pueden 
hacer con este programa. Por ejem-
plo en Combarbalá nos hace falta 
electrificación. Este es un problema 
que no se ha podido solucionar por 

el tema de la rentabilidad social. 
También hay otras necesidades como 
la infraestructura para conducir el 
agua, es decir, hacer obras para los 
Servicios Sanitarios Rurales, además 
de todos los caminos”, agregó. 

Otra área a considerar es el turismo, 
y así también lo entiende Leticia 
Ramírez. “También está el desarrollo 
económico. Se puede usar el PIRDT 
para generar unidades de desarrollo, 
puede ser a través del turismo, o la 
producción caprina, porque INDAP 
es un tremendo instrumento de 
fomento, pero está quedando corto 

por estas exigencias que provoca 
que muchas personas no califiquen 
para estar ahí. Por eso el PIRDT es 
un tremendo potencial”, sostuvo. 

EVALUACIÓN DEL EJECUTIVO 
Uno de los asistentes en la reunión 

en la capital fue el delegado presi-
dencial de la Región de Coquimbo, 
Rubén Quezada, quien también eva-
luó de buena forma este programa, 
viéndolo como una buena herramienta 
para la descentralización. 

“Hemos tenido un muy buen es-
pacio de trabajo, en conjunto con la 
diputada, el Subdere, la asociación 
de municipios rurales y la mesa de 
desarrollo rural, precisamente para 
poder ver cómo la inversión pública 
llega a todos los territorios de nuestra 
región. Muchas veces por temas de 
rentabilidad social o la evaluación 
de los proyectos, no es posible llegar 
a todos los territorios, en cambio 
aquí se nos han planteado diversas 
herramientas para avanzar en mayor 
equidad territorial. Uno de esos es 
el PIRDT, un instrumento que ya 
se ha ocupado en nuestra región, 
que ha tenido buenos resultados 
y que pueda reeditarse para que la 
inversión pública no sólo llegue a las 
grandes ciudades, sino también a 
los espacios más rurales y alejados”, 
concluyó. 

“EL PIRDT NO EXIGE 
RENTABILIDAD SOCIAL Y 
PUEDE INTERVENIR EN LOS 
TERRITORIOS DISPERSOS 
Y POCO CONCENTRADOS. 
POR ESO ES IMPORTANTE 
PARA NOSOTROS, 
PARA PODER GENERAR 
INFRAESTRUCTURA”
LETICIA RAMÍREZ
PRESIDENTA DEL CONSEJO REGIONAL CAM-
PESINO 

Integrantes de la Mesa de 
Desarrollo Rural se trasladaron hasta 

Santiago para reunirse con el subsecretario 
de la Subdere, Nicolás Cataldo, con el objetivo 

de reactivar en la región el Programa de 
Infraestructura Rural para el Desarrollo 

Territorial, pues existe una positiva evaluación 
de éste por parte de los campesinos por ser 

una buena alternativa para obtener recursos 
económicos. 
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en causa rol Nº C-1054-2017,caratulada “Comunidad Agrícola De Monte Patria Con 
Arancibia”, seguida ante el Tercer Juzgado De Letras De Ovalle, se notifica la 
resolución de fecha 25 de junio del año 2018 de foja 15, que recibe la causa a prueba, 
la cual señala: “vistos: se recibe la causa a prueba por el término legal, fijándose 
como hechos, sustanciales, pertinentes y controvertidos, los siguientes: 1.- 
efectividad que las personas demandadas forman parte de la comunidad agrícola 
monte patria. Forma de acreditarlo. 2.- efectividad de que los demandados de autos, 
acumulan una deuda desde el año 1966 hasta el año 2016 en favor de la Comunidad 
Agrícola Monte Patria. Monto de la misma. Para la recepción de la prueba 
testimonial que procediera, se fijan las audiencias de los dos últimos días del 
probatorio, a las 09:00 horas, y si el último de ellos recayere en sábado prorróguese 
al día siguiente hábil a la hora señalada. Notifíquese el auto de prueba a los 
demandados mediante tres avisos, publicados en el diario “El Ovallino”, conteniendo 
extracto a confeccionar, al efecto, por el señor secretario del tribunal, con los datos 
y requisitos exigidos por el artículo 54 del código de procedimiento civil. Proveyó y 
firmó el juez que se individualiza en la firma electrónica avanzada estampada en la 
presente resolución.”  

EXTRACTO

Pedro Pablo Mondaca Contrera
Secretario 

CITACIÓN

Citese a junta general extraordinaria de la comunidad 
de aguas Canal Cancha, Río Mostazal, Comuna de 
Monte Patria, para el 26 de abril de 2023, 15 hrs primera 
citación y 15:45 hrs segunda citación.

Lugar:  oficina junta vigilancia Río Mostazal.
Tabla:  presentación proyectos ley 18450.

DIRECTORIO.

Alcaldes locales solicitan que sus comunas 
sean integradas en plan “Calles sin Violencia”

INICIATIVA INCLUIRÍA A UN TERCIO DE LA POBLACIÓN NACIONAL 

Después de que el gobierno anunciara la implementación del 
programa en 30 comunas del país, los ediles de La Serena, 
Coquimbo, Vicuña y Ovalle afirmaron que el aumento en los 
delitos y en la sensación de inseguridad entre la población, 
exigen una mayor intervención estatal e inversión en 
Carabineros y la PDI. En esta línea, el alcalde serenense, 
Roberto Jacob, se reunió con la SUBDERE y la Asociación 
Chilena de Municipalidades para gestionar su incorporación 
en la propuesta. 

El pasado jueves, el carabinero Daniel 
Palma, murió después de recibir un 
disparo mientras realizaba una fiscaliza-
ción en la Región Metropolitana, tercer 
asesinato de un uniformado en menos 
de un mes que, entre otras razones, 
adelantó la implementación de “Calles 
sin Violencia”, iniciativa del gobierno 
que tiene como objetivo fortalecer a la 
policía y aumentar la seguridad pública 
en el país. 

“La política del plan (...) es concreta y 
efectiva. Es así como va a contemplar 
recursos destinados fundamentalmente 
a robustecer la capacidad operativa e 
investigativa de las policías y fiscalías 
no sólo para prevenir el crimen, sino 
que también para sancionarlo eficaz-
mente, incluyendo la aplicación de 
reformas legales cuando corresponda 
en materia de protección de policías, 
el fortalecimiento de las competencias 
de Gendarmería, la creación del delito 
de extorsión y el endurecimiento de las 
penas para el de secuestro”, afirmó el 
Presidente, Gabriel Boric, durante su 
presentación.  

De este modo, la propuesta, diseñada 
por el Ministerio del Interior y Seguridad 
Pública, se focalizará en 30 comunas 
que representan un tercio de la población 
nacional y que a su vez, concentran el 
50% de los delitos violentos. Además, 
será acompañada de recursos destinados 
a remozar sus áreas verdes, además de 
espacios de deporte y educativos, que 
son formas más eficaces para combatir 
la delincuencia a largo plazo. 

Sin embargo, su implementación en 

sólo 30 municipalidades causó mo-
lestia entre diferentes alcaldes porque 
supuestamente “dejaría en el abandono” 
a los territorios que no sean integrados 
a la iniciativa.  

“Señalar que va a existir una preocu-
pación especial por 30 barrios, significa 
que los delincuentes se van a mover 

a los otros lugares que no están prio-
rizados. Son las típicas medidas que 
no tienen ningún sentido”, manifestó 
la edil de Providencia, Evelyn Matthei. 

Críticas que también se escuchan 
en la zona. Por ejemplo, la máxima 
autoridad de Vicuña y presidente de la 
Asociación de Municipios de la Región 
de Coquimbo, Rafael Vera, sostuvo 
que focalizar “Calles sin Violencia” en 
algunas comunas es un profundo error. 

“Es una respuesta visceral a un proble-
ma que necesita de mucha conversación, 

Si bien la 
iniciativa 
contemplaba 
comenzar en 
mayo, ésta 
se adelantó 
a causa del 
homicidio del 
carabinero 
Daniel Palma. 
LAUTARO CARMONA

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimnbo

El plan “Calles sin Violencia” se foca-
lizará en comunas que representan 
un tercio de la población nacional 
y que concentran el 50% de los de-
litos violentos y será acompañado 
además, de recursos destinados 
a fortalecer sus áreas verdes, sus 
espacios de deporte y sus espacios 
educativos que son también formas 
más eficaces en el largo plazo para 
combatir la delincuencia.
Además, se destinarán un total de 
US$1.500 millones anuales para que 
sumados a los incrementos ya reali-
zados, involucren un incremento en 
torno al 40% real del presupuesto 
público asignado a todas las funcio-
nes relativas a la seguridad. 
Cabe destacar que estos son recur-
sos extra que se ejecutarán anuales 
en régimen.

RECURSOS EN SEGURIDAD
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conocimiento e información, y donde 
no han sido consideradas las munici-
palidades que son las más cercanas al 
territorio”, agregó. 

En este sentido, Vera aseguró que 
se comunicó con la presidenta de la 
Asociación Chilena de Municipalidades 
(ACHM), Carolina Leitao, quien le reveló 
que tampoco tenían mayor conocimiento 
de la propuesta. 

“Lo que debe efectuarse es invertir 
en mayor tecnología y cantidad de 
recursos para que las policías puedan 
tener mejores avances. Claramente 
los diagnósticos que actualmente se 
puedan realizar dan como resultado 
que en todas las regiones tenemos 
una delincuencia que se incrementó”, 

complementó. 
En tanto, su par de Ovalle, Jonathan 

Acuña, aseveró que la realidad de la 
comuna limarina la hace acreedora 
de ser tenida más en cuenta por el 
nivel central y en particular, desde el 
ejecutivo. 

“Merecemos ser considerados en 
‘Calles sin Violencia’ debido al alza 
de homicidios y delitos que van en 
esa categoría. Inyectar recursos en-
focados en este programa significa 
hacerle frente a la delincuencia y de 
esa forma, vamos a lograr equipar la 
cancha frente a los delincuentes. Al 
mismo tiempo, es relevante destacar 
las alianzas que podamos establecer 
con la Policía de Investigaciones o con 

Carabineros, y qué mejor que dotarlos 
de mayores herramientas además de 
recursos”, dijo. 

Por su parte, el edil de La Serena, 
Roberto Jacob, afirmó, de entrada, que 
la capital regional debe estar entre las 
beneficiadas por esta iniciativa. 

“Por un motivo muy simple: los delitos 
y muertes se encuentran a la vista. 
Estamos pasando por una situación que 
no es menor y por eso, vamos a insistir 
de que una de las elegidas sea nuestra 
ciudad y ojalá otras cercanas”, añadió.

Así, Jacob señaló que durante una 
reunión en Santiago con la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional (SUBDERE) 
abordó, entre otras temáticas, la pro-
puesta, mismo diálogo que tuvo con 

la ACHM. 
Por último, su par de Coquimbo, Alí 

Manouchehri, señaló que es necesario 
que el programa llegue a las regiones 
y particularmente a la comuna puerto, 
en donde tienen un importante déficit 
de contingente policial, ya que sólo 
tienen un carabinero por cada 700 
habitantes.

“Requerimos una mejor capacidad 
de intervención por el incremento de la 
sensación de inseguridad en la pobla-
ción. Necesitamos medidas urgentes 
para combatir la delincuencia, mejorar 
la capacidad de disuasión, y que la 
comunidad pueda ocupar los espacios 
públicos, que no tengan miedo de salir 
a las calles”, concluyó. 

“Es una respuesta visceral a un 
problema que necesita de mucha 

conversación, conocimiento e infor-
mación, y donde no han sido con-
sideradas las municipalidades que 
son las más cercanas al territorio”

Rafael Vera
ALCALDE DE VICUÑA

“Merecemos ser considerados en 
‘Calles sin Violencia’ debido al alza 
de homicidios y delitos que van en 

esa categoría. Inyectar recursos en-
focados en este programa significa 

hacerle frente a la delincuencia”

Jonathan Acuña
ALCALDE DE OVALLE

“Como comuna tenemos que estar 
por un motivo muy simple: los de-
litos y muertes se encuentran a la 

vista. Estamos pasando por una si-
tuación que no es menor y por eso, 

vamos a insistir”

Roberto Jacob
ALCALDE DE LA SERENA 

“Requerimos una mejor capacidad 
de intervención por el incremento 
de la sensación de inseguridad en 

la población. Necesitamos medidas 
urgentes para combatir la delin-

cuencia”

Alí Manouchehri
ALCALDE DE COQUIMBO

Zona de debates
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Osvaldo Tamblay apunta al 
Panamericano de Kickboxing

COMPETIDOR OVALLINO

En la pasada Copa Chile celebrada en Santiago, aseguró los 
boletos para la cita internacional que en noviembre próximo 
se realizará en Buenos Aires, Argentina.

Osvaldo Tamblay Tapia, no tiene límites 
y si grandes desafíos. Hace unas sema-
nas se alzó con el título de Kickboxing 
de la Copa Chile, torneo celebrado en 
Santiago y que organizó la Liga WKF 
que dirige el profesor Rodrigo Miño. Fue 
en la categoría 69 kilos que timbraron 
sus boletos para representar al país 
en el Panamericano que en noviembre 
próximo tendrá lugar en Buenos Aires, 
Argentina.

Nacido hace 38 años en la comuna 
de Ovalle, sus afectos se dirigen a la 
localidad de El Palqui, donde se crió 
y donde pasa gran parte del tiempo 
cuando no está entrenando o trabajando 
como docente de Educación Física y 
donde concentrará la preparación con 
miras a la competencia internacional.

“Hace cinco años que funciona la Liga 
WKF de Kickboxing en el país, por lo 
que el título es muy importante, pues 
me permitirá asistir al Panamericano 

de Argentina. El combate final se lo 
gané a Sebastián Medina, peleador de 
la capital de FFC”, comentó.

El luchador ovallino, representa a su 
escuela, Dinastía Tamblay, de la Región 
de Coquimbo y a la Escuela de Santiago, 
MiñoTauro. Y si bien en la capital triunfó 
en la categoría  69 kilos, ahora tiene que 
hacerlo en la serie 67, por lo que bajar 
esos dos kilos, no ha sido una labor 
tan fácil como subirse al cuadrilátero.

LA LIGA NACIONAL
Tamblay también se sumó a la liga 

de Santiago, que tendrá competencias 
cada un mes y donde también comienza 
a mostrar su dominio en la serie 67 
kilos. “También gané en mi categoría 
a Luis Morales, lo hice en tres round y 
por puntos en un combate muy dispu-
tado”, explicó.

No obstante, al ser las fechas mes a mes 
en distintos rincones del país, no siempre 
podrá contar con los recursos para viajar 
y trasladarse. “La siguiente fecha será 
en la ciudad de Valdivia. No asistiré ya 
que se hace muy complicado cubrir los 
costos de pasaje y estadía. Después de 
esa prueba en el sur, nuevamente se 
competirá en la capital del país, la del 

FRANCISCO PACHECO

Hace unas semanas Osvaldo Tamblay, se alzó con el título de Kickboxing de la Copa Chile, torneo celebrado en Santiago bajo la organización 
de la Liga WKF.

mes y ahí estaré. Es más factible ir a 
esas pruebas”, precisó, entendiendo 
que el hecho de no asistir a algunas 
de éstas, irá perdiendo opciones para 
mantenerse entre los mejores.

PANAMERICANO
Aunque queda tiempo para la cita 

Panamericana, Osvaldo asume que la 
clave de la preparación ya partió, desde 
el momento que recibió la buena nueva. 
“Ya estoy preparándome, lo haré acá 
en Ovalle. Me mantengo entrenando en 
forma constante. Además con el tema 
de la alimentación, cuesta acortar los 
kilos, pues es una serie más baja. Y 
aunque bajar 2 kilos no es tanto, me 
costó lograrlo. No podía salir de la serie 
68 para saltar a 67. Era una barrera. 
Estaba hidratándome, comiendo puro 
hipocalórico y me mantenía en 68.100 
kilos o en 68.200. Me costó llegar a 
los 67, aunque lo logré. Tengo un po-
co de conocimiento de nutrición que 
me ha ayudado para llevar una buena 
alimentación y cumplir con el peso y 
así prepararme de la mejor manera. 
Mi sueño es ganar la categoría en 
el ámbito internacional, es un gran 
objetivo”, recalcó.

TRASLADO A ARGENTINA

No obstante, no es en lo único que 
debe concentrar su atención, ya que 
la preparación también debe ser en 
lo económico. Y aunque para el viaje 
reciben un apoyo de quienes organizan 
el torneo, “pues la WKF colabora con 
un porcentaje de los pasajes como 
también la estadía y cierta parte de 
la alimentación”, explica, “el resto 
corre por cuenta de uno. Desde ya 
estoy guardando y ahorrando, para 

que no se me haga tan pesado”. De 
todas formas, no se niega a golpear 
puertas y luchar por obtener un par 
de auspicios.

Bajo el apoyo de sus hijas Lissette y 
Matilda, convertidas en su inspiración, 
Tamblay se inició en la práctica del 
karate en el año 2000 pero en 2014 
cambió al kickboxing. “También hago 
boxeo que me ha ayudado mucho en 
esta disciplina para combinar. Hay un 
tema de encadenamiento tanto de 
mano como piernas”, explicó. 

El luchador ovallino, representa a su escuela Dinastía Tamblay de la región, y a la Escuela de 
Santiago, MiñoTauro.

FRANCISCO PACHECO

CARLOS RIVERA V.
Ovalle


